

## DISCURSO

SR. ELIAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

REUNIÓN CONSEJO DE MINISTROS DE TRABAJO DE CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA

03 DE MAYO DE 2007.

HACE DOS DIAS SE CELEBRO EL DIA INTERNACIONAL DEL TRABAJO, YO SIEMPRE ME HE PREGUNTADO INTERNACIONAL DEL TRABAJO, ES UNA CONMEMORACIÓN HISTÓRICA DE CONQUISTAS LABORALES, DEBERÍA DE SER UN DIA DE ALEGRIA Y NO UN DIA DE COMPLICACIONES, MARCHAN, ESTORBEN, QUE MANCHEN, QUE ARRUINEN COMO OCURRE NO SOLAMENTE EN NUESTRA PATRIA, SINO EN MUCHOS LUGARES, SOBRETUDO CUANDO ESTAS MARCHAS SE DAN EN PAÍSES DEMOCRATICOS, SOMOS DEMOCRÁTICOS, PUEDEN DARSE ESTE TIPO DE MANIFESTACIONES.

PERO EL DIA DEL TRABAJO, TIENE UNA SIGNIFICACIÓN ESPECIAL, EL DIA DEL TRABAJO DEBE SER CELEBRADO POR TODOS, COMO EL DIA, NO SOLO DE LAS CONQUISTAS LABORALES HISTORICAS DE LOS TRABAJADORES, SINO TAMBIEN COMO EL RESPETO A LA VOCACIÓN TRABAJADORA DE UN PUEBLO, COMO ES EL CASO DE NUESTRO PUEBLO SALVADOREÑO.

LAMENTABLEMENTE LO QUE LOS TRAEN NOTICIAS INTERNACIONALES, SON DESORDENES CALLEJEROS, SON CONSIGNAS DEFENSORAS, SON EXPRESIONES QUE CORRESPONDEN A LA GUERRA FRIA, MUCHAS DE ELLAS SE REPITEN Y QUE MUCHAS VECES YA NO SE ADAPTAN A ESTROS TIEMPOS.

PERO BUENO, ASI ES LA DEMOCRACIA Y EN EL JUEGO DEMOCRATICO LAS AUTORIDADES CUIDAN ESTAS MARCHAS, LAMENTABLEMENTE ARRUINAN LA PROPIEDAD PRIVADA Y PUBLICA, PERO AL FINAL, LOS PUEBLOS SE DAN CUENTA QUIENES DE VERDAD CONMEMORAN, PORQUE, UNA CONMEMORACION DEBE SER UNA CONMEMORACIÓN PARA ALEGRARNOS PORQUE SE TIENE TRABAJO.

YO QUISIERA ESTA MAÑANA DARLES LA BIENVENIDA A EL SALVADOR. ES UN HONOR RECIBIRLOS. COMIENZO APLAUDIENDO LOS ESFUERZOS Y LOS LOGROS COSECHADOS POR ESTE APRECIADO ÓRGANO COLEGIADO REGIONAL, CUYO OBJETIVO ES ESTANDARIZAR LAS BUENAS PRÁCTICAS QUE NUESTROS PAÍSES REQUIEREN Y DEMANDAN EN EL IMPORTANTE TEMA DE LOS DERECHOS LABORALES.



LA DISCUSIÓN SOBRE LOS DERECHOS LABORALES, HA GANADO MUCHA RELEVANCIA, DESDE QUE NUESTRA REGIÓN TOMÓ CONCIENCIA DE LA NECESIDAD DE PONER NOS AL DÍA CON EL RESTO DEL MUNDO.

CIERTAMENTE HEMOS AVANZADO EN GENERAR CONDICIONES INDISPENSABLES, PARA ACELERAR Y CONSOLIDAR NUESTROS PROCESOS DE DESARROLLO Y MODERNIZACIÓN. HOY ES COMÚN QUE CELEBREMOS ESTOS FOROS, DONDE ATENDEMOS LA NECESIDAD DE ESTANDARIZARNOS COMO BLOQUE INTEGRADO DE PAÍSES.

DESDE QUE COMPRENDIMOS QUE DEBÍAMOS MEJORAR NUESTROS ESTÁNDARES DE COMPETITIVIDAD, PARA ESTAR EN SINTONÍA \*\*\*, FACTORES COMO LA APERTURA DE FRONTERAS, LA DESREGULACIÓN, LA PROTECCIÓN DEL MEDIO AMBIENTE Y LA PROMOCIÓN DE LOS DERECHOS LABORALES, TOMARON UNA RELEVANCIA COMO NUNCA ANTES.

CELEBRO QUE HOY DÍA LE OTORGUEMOS EL LUGAR QUE MERECE A TEMAS TAN IMPORTANTES COMO LA PROMOCIÓN DE LOS DERECHOS Y MEJORES CONDICIONES DE VIDA A NUESTROS TRABAJADORES.

CREO QUE CENTROAMÉRICA VIVE UNA ETAPA CRUCIAL DE SU VIDA, DE SU DESARROLLO. ESTAMOS DANDO UN SALTO DE CALIDAD, PASANDO DE SER PEQUEÑAS ISLAS EN DISCUSIONES ALDEANAS A SER UN BLOQUE DE PAÍSES PREOCUPADOS POR LA SOSTENIBILIDAD DEL MAÑANA.

ESTAMOS ATENDIENDO LOS TEMAS VITALES QUE NOS DARÁN CREDIBILIDAD EN EL ESFUERZO POR SER COMPETITIVOS Y ASPIRAR A MEJORES NIVELES DE DESARROLLO DE LA GENTE.

ES INEVITABLE E IMPARABLE PROCESO DE GLOBALIZACIÓN LE COLOCÓ LA ETIQUETA DE URGENTE A TEMAS QUE HISTÓRICAMENTE NO HABÍAN RECIBIDO SUFICIENTE ATENCIÓN EN NUESTROS PAÍSES.

EL TEMA LABORAL ES UNO DE ELLOS. PERO HOY VIVIMOS REALIDADES DISTINTAS A LAS QUE VIVÍAMOS HACE 15 AÑOS.

GRACIAS AL TRABAJO DE ESTE CONSEJO, SE HAN GESTIONADO RECURSOS TÉCNICOS Y FINANCIEROS PARA MEJORAR LAS COMPETENCIAS DE LOS INSPECTORES Y DELEGADOS DE TRABAJO, HEMOS ACTUALIZADO NUESTRAS LEGISLACIONES, HEMOS DIVULGADO LAS NORMATIVAS LABORALES, Y LO MÁS IMPORTANTE, ES QUE HEMOS ESTIMADOS AMIGOS, SEMBRADO UNA SEMILLA, PARA CONSOLIDAR UNA VERDADERA CULTURA DE ABSOLUTO RESPETO A LAS LEYES Y A LOS DERECHOS LABORALES.

YO SI CREO QUE HEMOS AVANZADO EN LA REGION, GRACIAS A LOS COMPROMISOS INTERNACIONALES ADQUIRIDOS EN ESTA CULTURA Y CUMPLIMIENTO DE LOS DERECHOS Y GARANTÍAS LABORALES FUNDAMENTALES.

HEMOS AVANZADO, RATIFICANDO INSTRUMENTOS INTERNACIONALES ORIGINADOS POR LA OIT, PARTICULARMENTE LOS REFERIDOS A LA LIBERTAD DE ASOCIACIÓN Y LA NEGOCIACIÓN COLECTIVA.

CREO QUE ADEMÁS, HEMOS ADQUIRIDO EN LA REGIÓN UNA NUEVA CONCIENCIA SOBRE EL PAPEL QUE NOS CORRESPONDE A LOS GOBIERNOS, BALANCEANDO CON JUSTICIA Y CON SENTIDO PRÁCTICO, ENTRE LAS NECESIDADES DE LAS EMPRESAS, LOS DERECHOS DE LOS TRABAJADORES, Y LOS REQUISITOS DE COMPETITIVIDAD GLOBAL QUE TENEMOS QUE ASUMIR, ENFRENTAR.

LOS GOBIERNOS DEBEMOS CONTRIBUIR A GENERAR EMPLEOS, GENERAR EMPLEO ES GENERAR CONDICIONES, ATRAER LA NECESARIA INVERSIÓN. PARA LOGRARLO, TENEMOS QUE MODERNIZAR NUESTRAS INSTITUCIONES Y MANTENER UNA ACTITUD DE FLEXIBILIDAD Y APERTURA A LAS TENDENCIAS GLOBALES Y LA CAMBIANTE DINÁMICA DEL INTERCAMBIO COMERCIAL. ESTAS SON REALIDADES QUE NO PODEMOS EVITAR. (INAUDIBLE), PERO TAMBIÉN DEBEMOS PROCURAR CONDICIONES ÓPTIMAS PARA NUESTROS TRABAJADORES.

LOS GOBIERNOS SOMOS ÚTILES AL DESARROLLO DE NUESTROS PUEBLOS EN LA MEDIDA QUE REMOVEMOS OBSTÁCULOS Y LOGREMOS INCENTIVAR LAS ENERGÍAS EMPRENDEDORAS DE NUESTROS EMPRESARIOS.

SOMOS ÚTILES AL DESARROLLO EN LA MEDIDA QUE PROCURAMOS GOVERNABILIDAD, EFICIENCIA, TRANSPARENCIA Y UN ENTORNO COMPETITIVO DONDE HAY INCENTIVOS Y FACILIDADES.

PERO UN PAÍS NO PUEDE LOGRAR PRODUCTIVIDAD Y COMPETITIVIDAD, SI NO DEFIENDE LOS JUSTOS DERECHOS DE LOS TRABAJADORES.

LOS TIEMPOS QUE VIVIMOS SON DIFÍCILES PORQUE LA GLOBALIZACIÓN NOS PRESENTA NUEVOS DESAFÍOS A DIARIO. DESAFÍOS DE COMPETENCIA, DE TECNOLOGÍA, DE EFICIENCIA, DE LOGÍSTICA Y DE LAS NUEVAS FORMAS DE INTERCAMBIO COMERCIAL.

EL GRAN RETO PARA LOS GOBIERNOS ES MANTENERSE AL DÍA CON LOS CAMBIOS Y LA DESAPARICIÓN PAULATINA DE LAS FRONTERAS FÍSICAS. EL GRAN RETO ES COMPRENDER QUE LA NECESIDAD DE CONECTIVIDAD CON EL MUNDO NO PUEDE ESPERAR.

ASÍ COMO HEMOS MODERNIZADO LA INFRAESTRUCTURA EN LA REGIÓN, TAMBIÉN NUESTRAS INSTITUCIONES SE HAN ADAPTADO A LOS NUEVOS TIEMPOS. TENEMOS UNA INSTITUCIONALIDAD QUE CADA DÍA SE FORTALECE. EN ENCUENTROS COMO ÉSTOS, SEGUIMOS AVANZANDO Y ASIMILANDO LA REALIDAD GLOBAL EN LA QUE NAVEGAMOS Y DEBEMOS COMPRENDER.

TODO ESTE TIEMPO ATRÁS, NUESTROS PAÍSES HAN HECHO ESFUERZOS INTEGRACIONISTAS QUE HAN DADO FRUTOS, NOS HAN HECHO AVANZAR, PERO QUE NO HAN TENIDO LA PROFUNDIDAD NI LA CELERIDAD NECESARIA. HOY EN CAMBIO, ESTAMOS FRENTE A UN MOVIMIENTO MUNDIAL DE APERTURA DE FRONTERAS QUE DE FORMA CONTUNDENTE NOS ESTÁ EXIGIENDO ACELERAR EL PASO EN NUESTRO PROCESO INTEGRADOR.

AMIGOS, INVITADOS, SEÑORES MINISTROS:

LA FUERZA DE LA CORRIENTE GLOBALIZANTE NOS EMPUJA A NUEVAS PRÁCTICAS, A NUEVAS CONDICIONES, A NUEVOS DESAFÍOS Y NUEVAS ACTITUDES HACIA LAS REALIDADES DEL COMERCIO MUNDIAL.

ESA CORRIENTE GLOBALIZANTE QUE NO PODEMOS EVADIR, ES EL MOTOR QUE LA INTEGRACIÓN QUE NO TENÍA ANTES. HOY NOS INTEGRAMOS, O NOS QUEDAMOS REZAGADOS DEL MUNDO Y SU DINÁMICA COMERCIAL ATÍPICA.

NUESTRA REGIÓN NO ESTÁ AISLADA DE LAS NUEVAS CONDICIONES DEL MUNDO. EL MERCADO DEL TRABAJO, ESTÁ EN PLENA EVOLUCIÓN Y EL RITMO DEL CAMBIO ES SORPRENDENTE. POR ESO CELEBRO QUE HOY DISCUTAMOS ESTOS ESFUERZOS.

CON LA SERIEDAD QUE AMERITA Y CON LA RESPONSABILIDAD QUE REQUIERE, ESTA REUNION ASUME EL DIA DE HOY , TODAS ESTAS RESPONSABILIDADES HISTORICAS Y NUESTRO PAÍS TAMBIEN, CON MUCHA RESPONSABILIDAD Y CON MUCHO ORGULLOS ASUME, LA PRESIDENCIA PRO-TÉMPORE DEL CONSEJO DE MINISTROS DE TRABAJO DE CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA. Y EL MINISTRO ESPINAL, ESTÁ PLENAMENTE COMPROMETIDO CON EL FORTALECIMIENTO Y MODERNIZACIÓN DEL SISTEMA DE PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS LABORALES.

COMO PAÍS LE HEMOS DADO LA PRIORIDAD QUE DEMANDA A LA MODERNIZACIÓN DEL MERCADO LABORAL Y A LA INSTITUCIONALIZACIÓN DE MECANISMOS DE DIÁLOGO SOCIAL A LA CONCERTACIÓN CON LOS ACTORES SOCIALES CON QUIENES DEBEMOS DISCUTIR, TEMAS IMPORTANTES DE PAIS.



ESPERAMOS A TRAVÉS DEL CONSEJO, PODER HACER NUESTRO MEJOR ESFUERZO, PARA QUE AVANCEMOS COMO REGIÓN EN LA CONSOLIDACIÓN DE POLÍTICAS LABORALES A TONO CON LAS NECESIDADES DE COMPETENCIA GLOBAL Y EN SINTONÍA CON EL BIENESTAR DE NUESTROS TRABAJADORES.

A MI JUICIO, NO HAY NADA MÁS EFECTIVO QUE SACAR ADELANTE A NUESTROS PAÍSES, CON UNA FUERZA LABORAL COMPROMETIDA CON SUS EMPRESAS Y COMPROMETIDA CON EL PAÍS, EN LA MEDIDA QUE GARANTICEMOS LAS BUENAS CONDICIONES LABORALES Y QUE SE LES DA FIEL CUMPLIMIENTO AL GOCE DE SUS LEGÍTIMOS DERECHOS.

AUGURO ESTA MAÑANA PARA TODOS USTEDES MIS MEJORES DESEOS A ESTE CONSEJO, DE CARA A LOS DESAFÍOS QUE TENEMOS POR DELANTE.

LOS PRESIDENTES DE CENTROAMERICA LA PROXIMA SEMANA EN BELICE, SOSTENDREMOS UNA CUMBRE, PARA ANALIZAR TEMAS DE INTEGRACION ADUANERA, HEMOS AVANZADO MUCHO. UN DIA QUE EN LA INTEGRACION ESTIMADOS AMIGOS, EN LOS ULTIMOS TRES, CUATRO AÑOS, HEMOS AVANZADO MAS QUE EN LOS ULTIMOS 40 AÑOS, ES INCREÍBLE LA ORDEN DE CAPTURA CENTROAMERICANA, LA VISA CENTROAMERICANA, TURISTICA, ES INCREIBLE COMO HOY EL CA-4 FUNCIONA DE UNA MANERA EXTRAORDINARIA, QUE NOS TARDAMOS CINCO MINUTOS EN PASAR DE UNA FRONTERA A LA OTRA, POCO A POCO VA HA DESAPARECER LA FRONTERA.

YO LE DECIA A MI COLEGA ZELAYA, AL PRESIDENTE ZELAYA. PRESIDENTE ZELAYA VAMOS A DELIMITAR LA FRONTERA PERO PARA DESAPARECERLA, PORQUE AL FINAL, NOSOTROS SOMOS UN TERRITORIO QUE TIENE POSIBILIDADES EN LA MEDIDA QUE ENTENDAMOS QUE JUNTOS VAMOS A SACAR ADELANTE AL PAIS.

YO PARTICULARMENTE SOY AMIGO DE LA APERTURA, SOY AMIGO DE ENTENDER ESTOS PROCESOS GLOBALIZANTES, HAY GENTE QUE SE PELEA POR LA GLOBALIZACIÓN, Y LLEVAN UN PLEITO PERMANENTE QUE LA GLOBALIZACIÓN, ESTO LOS DEJA FUERA, MIENTRAS SE SIGUEN PELEANDO CON ALGO QUE ES INEVITABLE, AL FINAL SUS PAISES SE QUEDAN ATRÁS.

YO CREO QUE TODOS DEBEMOS ENTENDER ESTA REALIDAD, CENTROAMERICA, LOS PRESIDENTES DE CENTROAMERICA LA HEMOS ENTENDIDO, Y NO SOLO EN EL TEMA LABORAL, EN EL TEMA DE LA INTEGRACION ADUANERA, SINO TAMBIEN EN TEMAS MAS DELICADOS COMO LA SEGURIDAD, EL COMBATE AL NARCOTRÁFICO, EL TEMA DE LAS PANDILLAS.

Y POR ESO ES IMPORTANTE, QUE ESTOS ORGANISMOS REGIONALES SAQUEN CONCLUSIONES PORQUE EN MUY POCO TIEMPO, ESTA VA A SER UNA CENTROAMÉRICA

TOTALMENTE UNIDA, EN DONDE LA LIBRE CIRCULACION DE MERCANCIAS Y PERSONAS, VA A SER UNA REALIDAD QUE YA NO SE VA A DISCUTIR.

QUIERO FELICITAR AL MINISTRO ESPINAL, POR ASUMIR ESTA POSICION, FELICITAR A LOS MINISTROS POR LA VISITA HOY A LA REPUBLICA DE EL SALVADOR, BIENVENIDOS A LA TIERRA CUSCATLECA, QUE DIOS LOS BENDIGA, OJALA LO HUBIÉRAMOS HECHO EL 1 DE MAYO, HUBIERA SIDO EL MEJOR DIA PARA CELEBRAR ESTA REUNION, TRABAJANDO, PORQUE EL DIA DEL TRABAJO SE CELEBRA TRABAJANDO, NO SE CELEBRA PINTANDO PAREDES, NI HACIENDO DESORDENES, NI COMPLICANDO LAS COSAS DE LAS CALLES, PUES ESO, ESAS PRACTICAS YA NO FUNCIONAN EN ESTOS TIEMPOS DE DIALOGO SOCIAL.

MUCHAS GRACIAS Y QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS.

